

Libros

b5P128

DE LA VÍA CHILENA A LA VÍA INSURRECCIONAL

Genaro Arriagada Herrera

Edit. Del Pacífico, Santiago de Chile, 1974.
329 págs.

Desde la caída de Salvador Allende el 11 de septiembre de 1973, la literatura a favor y en contra de la persona y su gobierno ha sido realmente abundante. Para unos y para otros, el problema iba más allá de las consideraciones a la vida de un hombre o incluso a un Gobierno que es detonado en su proceso, en un país determinado. Tanto los autores favorables como los desfavorables, en sus miles de palabras editadas hasta el momento, encontraron en este acontecimiento las razones para combatir o defender una ideología, un sistema de sociedad, un tipo de interpretación de la historia.

Pero, en realidad, los documentos aparecidos hasta el momento solamente tocaban lo que podríamos decir la superficie de los hechos. Eran relatos periodísticos, bloques de documentos, panfletos y hasta incluso novelas. Hasta el momento no existía propiamente un estudio sereno, profundo y objetivo de las causas del gobierno que se instituyó como "vía chilena hacia el socialismo".

Este vía chilena, tan reiterada en la propaganda de socialistas y comunistas de Chile, fue realmente un camino singular, distinto, original de organización de una sociedad acostumbrada a los valores de la democracia?

Partiendo de esta pregunta, el abogado y hombre de letras Genaro Arriagada, ha querido responder con este ensayo de apretadas 329 páginas con la honestidad del investigador, que sin haber sido ajeno a los hechos que trata de interpretar, se impone la obligación de atenerse totalmente a la más estricta objetividad.

En una primera parte, titulada "La vía chilena", el autor describe en forma ordenada los distintos elementos humanos e institucionales que servirán de cuadro o marco de referencia a la tesis que planteará. Dentro de un país con tradición y en-

vergadura democrática, el socialismo y el marxismo criollos trataron de presentar un nuevo modelo de sociedad en la que aseguraban poder garantizar las leyes y constitucionalidad "burguesas" y al mismo tiempo hacer un viraje en redondo hacia la dictadura del proletariado. Con los elementos que el autor va presentando, el lector puede advertir las mil contradicciones internas y externas que representaría la mentada vía.

En la segunda parte el autor profundiza aún más sobre la vía político-institucional en su ejercicio a lo largo de tres años del gobierno Allende. Aquí, la cantidad y calidad de documentos, testimonios y reflexiones de los principales protagonistas, son los que van dibujando la imposibilidad teórica del mencionado ensayo.

Concluye el trabajo en una tercera parte, donde los mismos hechos responderán a la tesis. Sólo la vía insurreccional sería la conclusión de este proceso.

Todo el trabajo de Arriagada está documentado por material de primera mano. Son los protagonistas los que hacen las declaraciones, las reflexiones y van llegando a las conclusiones. La "vía chilena" resulta así una utopía irrealizable, que llevaba en su seno los gérmenes de un modelo que nada tenía de nuevo: el modelo soviético de la dictadura del proletariado.

La obra se ve enriquecida por una larga introducción del ex Presidente Frei, que confirma la misma tesis del autor, añadiendo nuevos elementos para un estudio comparativo con otras experiencias de carácter verdaderamente democrático que precedieron al gobierno Allende.

Una excelente presentación y edición de la Editorial Del Pacífico hacen del libro de Genaro Arriagada un buen instrumento de consulta para quienes quieran la verdad sobre lo que fue el experimento marxista en Chile.

J. G. O.

70' Político y Espiritu N°352, Sept, 1974

De la vía chilena a la vía insurreccional [artículo] J. G. O.

AUTORÍA

J. G. O.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

De la vía chilena a la vía insurreccional [artículo] J. G. O.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)